

# L A M A Ñ A N A

DIARIO DE INTERESES GENERALES

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 29 DE JULIO DE 1921

NÚM. 39

## Hay inquietud pública

por la relegación de la nota inglesa

Entre el público timorato y entre las gentes curiosas de todo lo que atañe a la seguridad nacional existe cierta inquietud por la resolución que ha de dar el Congreso a la nota inglesa, la cual le fué presentada el 20, siendo hoy 29 sin que aparezca trabajo alguno encaminado a resolver lo concerniente.

Se dice que la resolución Legislativa no debiera postergarse así, pues es muy grave su contenido para que se la relegue. Nosotros creemos que el Congreso procederá cuanto antes a dar su juicio respectivo.

Alcohol más barato que en la Fábrica de Licores, en forma de Aguas de Colonia, Lociones y perfumes acabados de llegar. «Al Siglo Nuevo» A. Herrero & C<sup>o</sup>

## Felicidad en el hogar Obregón-Valverde

Al hogar de nuestro buen amigo el señor Víctor Manuel Obregón y su señora esposa doña Mercedes Valverde de Obregón, ha llegado un precioso bebé, para delicia y contento de la casa.

Por tan fausto acontecimiento nos adelantamos a presentar al matrimonio Obregón-Valverde el homenaje de nuestras mejores congratulaciones.

## Los ferrocarriles en Venezuela

El Gobierno de Venezuela acaba de formalizar con Mr. Hutchinson, empresario norteamericano, un contrato de construcción de líneas ferrocarrileras hasta por doscientos kilómetros y prolongar las líneas hasta el Tucuyo, uno de los sitios más productores de la República.

Es indudable que en el sentido industrial y material Venezuela está entrando actualmente en una era de resarcimiento. Según informes de la prensa europea—que comenta la llegada del acorazado «España» a aquel país—el Gobierno tiene en sus cajas un superávit efectivo en oro de ochenta millones de pesos. Se han construido doscientas treinta carreteras y se han construido treinta obras higiénicas de grande importancia, entre los estanques de la cañería que cuestan al país un millón doscientos mil pesos.

Ojalá que aquel Gobierno procediera en lo moral como en lo material.

Usted verá muchos diarios que tienen abundancia de avisos y poquísimas lecturas. Cree usted que es en éstos donde debe usted anunciarse? Acaso cree que el público los compra por sólo leer avisos? Anúnciese en aquellos de escogida y variada lectura, pues éstos son los buscados por el público. No le importe lo que valga el anuncio; usted siempre saldrá ganancioso.

## El cambio

New York	450 %
Londres	323 %
París	175 %
España	294 %
Italia	103 %
Suiza	374 %
Bélgica	175 %
Hamburgo	1.45 cts. oro am.
Amsterdam	32½ cts. oro am.

## EDITORIAL

# Las relaciones entre México y Estados Unidos

Hace poco sobrevino una crisis interna en México. El cable que nos mantenía espiritualmente ligados a las palpitaciones de la gran nación latinoamericana cesó de funcionar, y sólo posteriormente hemos llegado a saber en forma parcial las razones que impelieron al Gobierno de aquel país a proceder en esa forma.

Mediante los conocimientos que logramos reunir de todo el proceso histórico relativo a las actividades diplomáticas entre ambos países parece que nos es posible reconstruir con bastante veracidad lo que ocurre actualmente.

Al llegar el señor Obregón a la Presidencia de la República, la antigua centralización de poderes existente a raíz del Gobierno de Carranza y originadas por el despotismo habilísimo de Porfirio Díaz, dejó de existir. Las elecciones—verdaderamente libres por primera vez en la vida de ese gran pueblo—arrojaron un censo de seis millones de votos en favor del General Obregón; se afianzó lentamente la situación mediante una liberal inteligencia de partidos, en la cual entró como cansado beligerante el popular Francisco Villa, se reorganizaron los Poderes Constitucionales, se regularizó como consecuencia la vida en todas sus manifestaciones ciudadanas y todas las industrias, el comercio y la agricultura, sintieron que renacía el país a la soñada vida de progreso y adelanto reales. Después de un año, México estaba organizado. Los ferrocarriles se enriquecieron considerablemente, se tiraron nuevas vías; se rehabilitó algunos bancos, la moneda cobró fuerza, el cambio estabilidad moral; la Marina se completó con la adquisición de nuevos barcos guarda-costas, y una vez tirado ese bastión de sólido adelanto, justamente preocupado el pueblo por el espíritu de la vieja Constitución, procuró una reconsideración que mereció los aplausos de toda la prensa, del país entero. Vinieron las reformas y los nuevos artículos entraron en vigencia con el beneplácito general, con excepción de uno que provocó el escándalo entre los grandes terratenientes extranjeros: el Artículo 23 que comprende las ideas de reforma de la propiedad con las consideraciones del subsuelo, al que se declaró de propiedad de la Nación. Entre otros puntos de ese articulado se da una extensión limitada a la propiedad particular y se decretó la segregación de grandes territorios, donados por anteriores gobiernos a los individuos que por motivos de amistad y otras especies de favores políticos no tuvieron dificultad en aceptarlos. Tal es el caso de la finca de Antonio Terrazas, grande hasta sumar la mitad del territorio de la República de Portugal. Si a eso se suman las pretensas propiedades de compañías norteamericanas, inglesas, holandesas, etc. etc., que explotan el petróleo, se tendrá idea del volcán que despertó de las entrañas de esos intereses, al parecer lastimados por el patriótico designio del Gobierno y de las clases inteligentes.

Millones y millones de pesos quedaron comprometidos seriamente por las medidas de la reforma trágica; el capital petrolero, impaciente

por una segunda disposición que calificó de coercitiva después del alza de derechos sobre cada barril de aceite (38 centavos 0. am.), se dispuso incubar atmósferas de tempestad en el exterior, de preferencia en los Estados Unidos, en donde hasta hacía poco, los ciudadanos a quienes el interés o la pasión no enturbia el juicio habían estado solicitando del nuevo Gobierno de Harding el reconocimiento (véase la solicitud de los Senadores de Ohio) del General Obregón, con beneplácito de numerosos elementos de prensa que hicieron repetidas veces la apología de México (sic), clamando por la regeneración de un pueblo hermano.

De pronto pareció atascarse este Orinoco de intereses. Cambió de claro en obscuro el ceño olímpico de la Casa Blanca y el reconocimiento fué pretexto de declaraciones por parte de Harding, todas aplazatorias para cuando la reforma del citado artículo 23 se derrumbase. Mientras tanto, el senador Fall—de ya sombría memoria—y el famoso Bonzal que tanto debe a México compeleron a los tenedores de acciones petroleras a su ruina con la presunción de carácter semi-oficial de que la producción de petróleo era insuficiente para pagar los antiguos impuestos del Gobierno de México. Algo aprovechó esta medida a los compresores, pero México dió con esto un revés palmario a la difamación de sus pozos de Tuxpam y Tampico con la publicación oficial del aumento de producción.

Los «sagrados intereses norteamericanos» habían sido violados. Sobre México se irguió de nuevo el fantasma amenazador de la ocupación. Barcos amigables surcaron las radas de Tampico. El cable cesó de funcionar por el lado más débil, mientras su actividad se intensificaba por «el lado herido». Parte de la masa anónima de México, los pequeños propietarios iletrados, los capataces de las indias, amenazaron con el paro. Así lo desliza un cable velado por el agua oscura de la pesca de afectos internacionales, lanzado al mundo para desvirtuar la sana política del Gobierno de México.

Hasta aquí, la historia veraz, el juicio que se impone. Las consecuencias se dejan ver. Hay bamboleo gubernativo, espera norteamericana, expectación mundial.

El caso debe avergonzar, una vez más, a la Nación fuerte, impulsiva, que desvirtuando la existencia de su propia legislación (sólo pueden ser propietarios en Estados Unidos los ciudadanos, declaratoria que también hace México en sus reformas constitucionales) quiere imponer un rendaje a la Libertad de legislación interna de México.

El caso debe preocupar hondamente a todos los países de Hispano América, y sólo como una voz de alarma lanzamos esta protesta contra los procedimientos, ya clásicos, de los Estados Unidos en su «franca amistad» y su desprendimiento para con las pequeñas naciones.

No nos detiene la situación interna nuestra, a pesar de que para el juicio ajeno, el que no va a Sila, viene de Caribdis.

## Informaciones breves de sucesos diversos

### Pic-nic.

Ayer por la mañana un grupo de señoritas de la sociedad herediana organizó un Pic-nic a Desamparados. Fueron en camiones y pasaron el día en el pintoresco lugar. Hubo baile, espléndido servicio culinario y charla amena. Organizaron ese paseo las señoritas Lidia y Alice Pacheco.

### Nuevo Agente consular de Cuba.

Ha llegado procedente de Cuba el distinguido caballero don Atila Pérez de la Osa en compañía de su señora esposa e hijos, con el fin de ponerse al frente del Consulado de aquel país en Costa

Rica. Permanecerá entre nosotros mientras dure la ausencia del señor Ministro de Cuba. Le presentamos nuestro mejor saludo.

### Próxima boda.

Pronto tendrá lugar el matrimonio del caballero don Octavio Mora con la Srta. Judith Mora, en el risueño Desamparados. Por la felicidad de los contrayentes formulamos nuestros votos.

### Vuelve de la Habana.

Después de una corta ausencia se encuentra entre nosotros el Coronel don César E. Pardo, quien vuelve de la Habana. Saludamos al distinguido Peruano.

### Los regalos al Arzobispo.

En una de las vitrinas de lujo de esta capital se exhiben algunos de los regalos que las provincias harán al Primer Arzobispo de Costa Rica en el día de su Consagración.

### Luz en Las Pavas.

El caserío de Las Pavas tendrá en breve servicio de luz incandescente, debido a los esfuerzos de un grupo de vecinos que se han interesado por este adelanto de su lugar.

### Las fiestas de Santa Ana.

Las anunciadas fiestas de Santa Ana constituyeron un éxito. La concurrencia viene muy bien impresionada por el orden y cultura que reinaron durante los jolgorios populares.

### Academias en el Internacional.

Los muchachos del Club Internacional han dispuesto fomentar en su Club Academias de Baile con magnífica orquesta, las cuales comenzarán a tener lugar del primero de agosto en adelante; con el objeto de estar afiliados para el regio baile del Centenario. Hay mucho entusiasmo por asistir.

### Fiesta en Chomes.

La época de festivales abraza a toda la República. Se ha nombrado un comité entre los vecinos de Chomes para que prepare fiestas en los primeros días del mes de agosto próximo.

### Baile obrero en el Nacional.

Los Comités encargados de arreglar lo conducente a fin de dar lucidez al baile obrero que ha de tener lugar en el Teatro Nacional, ha organizado en toda regla los preparativos, de lo cual se deduce que ese baile estará realmente concurrido.

### Trenes especiales.

Para la Celebración del Centenario se ha dispuesto correr trenes de provincias a la capital para que la afluencia de gentes de mayor realce y entusiasmo a las fiestas patrióticas.

### Plaza de toros en regla.

El señor César Guzmán, de nacionalidad cubana, se propone formar una plaza de toros a la española, con toreros traídos de Venezuela y Colombia para jugar unas cuantas corridas para el Centenario.

## NO MAS CASPA

Usted conoce una loción que se llama Anticaspa, prueba, se cura la caspa y se curan los carates, es una preparación francesa único depósito en la barbería de SANTANA MUÑOZ.

## Contestando al Licenciado Guardia Quirós

Como el Licenciado Guardia Quirós vuelve arrogantemente a hacer declaraciones sobre mi actuación como Administrador de la Golden Grove, tratando de desvirtuar lo dicho por mí, paso por la pena de manifestar en público que el señor Guardia Quirós falta en una forma absoluta a la verdad.

ROBERTO SUBIRÓS

Víctor M. Obregón

y

Mercedes M. de Obregón

se complacen en participar a sus amistades el feliz nacimiento de su primogénito y ponerlo a sus órdenes.

San José, 28 de julio de 1921.

# Las piernas de Isidora Duncan

FOR JUAN DE ARGOS

No sean ustedes maliciosos. No se trata de mirar por el hueco de una llave en el elegante Hotel Gris de Londres a la bella diva en el baño, como hacen los colegiales púberes, capaces de sorprender a un cura viejo con el rosario entre las manos...

Nada de eso. Isidora Duncan, la intérprete gloriosa de todas las danzas que encendió la lascivia de Oriente y de Europa, la atlética Venus de los Salones del París que trasnochaba y bebía nepentes, y que, tocada de locura, en una noche viajó de París a Madrid, de Luxemburgo a Bruselas, es una mujer previsora, que aunque ha tirado tres millones de francos en los boulevares, acaba de asegurar su bellísimo par de piernas en un millón quinientos mil francos. Así lo anuncia un cable de París, el circunspeto corre-ve-y-dile de la Agencia Havas, que como todos sabemos, da las noticias más serias del mundo... Como ésta: «Ayer estornudó Millerand en la Asamblea». «Se ha roto uno de los espejos de la Sala del Reloj». «Se ha descubierto el último par de zapatos de Mirabéu»... etc., etc.

¿Cuál ha sido el motivo de semejante determinación? Tiene Isidora miedo a la gota? Nada de eso. La Duncan ha salido de paseo hace unos tres meses con el barón de Signault y el señor Marqués de Broussaille, en viaje de alpinismo al Mont Blanc, y al pasar por una pequeña aldea suiza de esas que duermen como nidos en los ribazos de la montaña de hielo, ha visto caer a un hombre de un techado, con

tan mala suerte que el pobre obrero se ha quebrado las dos piernas.

La Duncan no se ha apeado del auto, por temor al frío. Los caballeros han descendido para recoger al caído y le han llevado al carro. Una vez en él, arrojan al desgraciado, le dan cognac «Duncan» y deciden preguntarle algunas cosas.

Ha caído, naturalmente, de casualidad, a pesar de que está asegurado en cincuenta mil francos; tiene cuatro hijos, la esposa, la suegra, la madre, una hermana viuda y seis hipotecas sobre la quinta. Así es muy explicable la casualidad.

Isidora vuelve del viaje sin hablar. Al llegar a París invita al señor barón a la agencia de seguros yanquis y se hace extender una póliza por un total de un millón quinientos mil francos.

Son imitaciones curiosas, casualidades extrañas. Isidora Duncan posee un teatro en París con una soldada mensual de doscientos mil francos, seis propiedades en distintos puntos de Europa que nada le producen y mucho le sacan, un hospicio infantil en Petrogrado... sin contar al Barón de Signault y al Marqués de Broussaille, a quienes regala de vez en cuando un simple par de guantes...

—Y a qué obedece esa determinación?—pregunta el barón a la bailarina feliz.

—La Gloria pesa mucho—responde la mariposa—y el menor día se me quiebran las piernas.

—Entendido.

Y nosotros también.

**“LA MAÑANA”**  
DIARIO DE INTERESES GENERALES  
TELEFONO 573 -- APARTADO 277  
Director: RAFAEL CARDONA

---

PRECIO DE SUSCRIPCION

La Mañana y La Tarde... \$ 1.00 al mes  
Una sola suscripción... 3.00  
Número suelto... 0.10  
Número atrasado... 0.25

### Patriotismo de los obreros

La conducta de los obreros mejicanos despedidos es por todos respetos digna de todo encomio, según impresión pública. Ellos también, como se dijo en despacho anterior, aprecian la situación en total.

### El General Calles acusa

Los periódicos de esta ciudad publican la declaración del Secretario de Gobernación, General Plutarco Elías Calles, en la cual afirma que se promete desenmascarar a los petroleros norteamericanos, cuyas actividades califica de escandalosas, no sólo en contra del Tesoro Mejicano sino contra los mismos Estados Unidos.

El secretario Calles asegura que ni el Gobierno ni el pueblo ignoran la obra de propaganda de los petroleros en los Estados Unidos contra los gobiernos de México, por lo cual el actual gobierno de México ha tenido agentes especiales en ese país a fin de que quiten la máscara a esas compañías.

Los informes llegados hasta ahora de Tampico no hablan de que allí se haya producido ningún desorden. Tampoco se sabe nada acerca de un supuesto mensaje enviado por el Cónsul de los Estados Unidos en Tampico con noticias de muertos y heridos norteamericanos. El gobierno no tiene conocimiento de tales hechos. No se ha recibido aquí ningún despacho de Tampico en que se informe sobre violencias de ningún género.

### Creel, agente de Obregón

El «Sun» de esta ciudad publica un despacho de su corresponsal en Washington que dice que, el hecho de haberse comprobado que el autor de un artículo publicado en el «World» de New York, como original del Presidente Obregón, era George Creel, jefe del departamento de información de los Estados Unidos durante la guerra, ha originado un retroceso en la tendencia al reconocimiento del gobierno de México.

El corresponsal anota el hecho de que el Congreso redujo el salario de Creel como jefe de ese departamento, y declara que está interesado en los asuntos mejicanos desde la lucha por la presidencia entre los generales González y Obregón. Que trató de dirigir la campaña de publicidad a favor del primero cobrando grandes sumas, pero que nada pudo llevarse a cabo. Que estuvo gestinando ante el Secretario Colby y el Presidente Wilson el reconocimiento del gobierno de De la Huerta mediante altos salarios, pero que no pudo obtener nada porque dichos funcionarios deseaban tratar directamente con Obregón.

«Entonces, agrega el corresponsal, Creel desapareció de la escena, no reapareciendo hasta ahora que publicó el «World» la sensacional declaración de Obregón, que se juzga fué escrita en inglés y no traducida del español». Concluye el corresponsal del «Sun» diciendo que algunas personas investigaron y encontraron que había sido escrita la nota por el mismo Creel.

A precios de ocasión: Mantos de seda y de lana, calcetines para niño y preciosos sombreritos. «Al Siglo Nuevo» A. Herrero & C<sup>o</sup>

### El triunfo de los Soler en Costa Rica

Ninguna novedad teatral ha logrado despertar tanto entusiasmo como los celebrados humoristas Soler, que desde el palco escénico del Trébol ofrecen cada noche al público josefino la más grata sensación de arte.

El Trébol que ha resurgido de su letargo ha logrado en pocos días volver a reconquistar el admirable renombre de hace años, pudiendo observarse que nuestras más distinguidas damas asisten a los espectáculos con señalada predilección.

Para mañana sábado, pues hoy los Soler van a Cartago, se prepara una espléndida función, en la cual se llevará a escena la colosal obra cómica titulada «La Banda Revolucionaria».

# La deuda del Comercio

Nosotros no hemos creído que las razones del comercio para proceder a su defensa vayan tan lejos como suponen algunos partidarios ardientes del fracaso del dos por ciento, por diversas razones que no hemos de considerar aquí, pero después de todo, confesamos que la situación actual del comercio es ruinosa, y que el movimiento de reacción que se ha operado después de la guerra ha traído como consecuencia el desbarajuste de la ilusoria situación porque se atravesó cuando las dificultades de la guerra encarecieron los artículos de necesidad y de ornato, y trajeron una alza desmedida de precios. Esa carestía envolvió todas las esferas del comercio; vimos aparecer de pronto capitales «de espuma» que se improvisaron al calor de la incertidumbre de transportes y de

producción. Por todas partes se oía, junto a los gritos del consumidor, el clamor de admiración que producía en el ánimo público el estado de algunos negocios.

Hoy las cosas han cambiado y nuestro comercio en general DEBE EN EL EXTERIOR CERCA DE DOS MILLONES Y MEDIO DE DÓLARES, lo cual es verdaderamente extraordinario, pues no se trata de una deuda adquirida a plazos de comodidad sino de LETRAS VENDIDAS.

Si a esto se añade una presión demasiado intensa en el interior, tendremos la violencia metida en casa y la indefensión de multitud de pequeños comerciantes que no soportarán la toma de medidas rigurosas en estos momentos.

Esto es lo que por ahora puede presentarse a la mirada curiosa.

Fume siempre los famosos cigarrillos

## London Sports

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José de Costa Rica

### Nuevos contribuyentes para el monumento a Monseñor Thiel

Vienen... \$ 12,483.65

Ramón Barquero S. ....	\$ 10.00
Francisco Camacho .....	5.00
Manuel María Quirós .....	5.00
Rogelio Güell .....	2.00
F. Echeverría G. ....	10.00
Ricardo Mora A. ....	2.00
J. Fidel Tristán .....	10.00
Adela A. de Montealegre ...	10.00
Ismael Calvo O. ....	5.00
José Alberto Castro .....	10.00
Inés de Guardia .....	10.00
Roberto Bonilla G. ....	5.00
Tomás Fernández .....	5.00
Manuel Aragón .....	5.00
José Alvarado M. ....	2.00
Jorge Guardia .....	5.00
Francisco Ross R. ....	5.00
Manuel Cordero Zamora ...	1.00
Adán Saborío .....	5.00
José Albertazzi A. ....	2.00
Julio A. Gurdían .....	10.00
Porfirio Oduber .....	5.00
Antonio Bazo G. ....	5.00
Juan R. Flores C. ....	2.00
David Castro .....	1.00
Pablo Torrens .....	2.00
Augusto Mongalo .....	5.00
Guillermo Montealegre ...	10.00
Miguel A. Herrero .....	10.00
Alberto Alfaro V. ....	2.00
Francisco Chavarría M. ....	5.00
Vicente González Ponce ...	10.00
Enrique Herrero .....	5.00
Antonio Fournieri .....	2.00
Octavio Saborío Soto .....	1.00
Daniel González .....	1.00
Efraín Sáenz C. ....	5.00
José María Pinaud .....	5.00
Jerónimo Chacón .....	4.00
Nicanor Gámez .....	5.00
Marcelino Coto .....	2.00
A. Monteagudo .....	5.00
Alberto Chavarría .....	2.00
Florentino Castro .....	25.00
M. Gámez Monge .....	2.00
José María Murillo .....	1.00
Carlos Salazar h., Secretario	
Legación de Guatemala ...	45.00
Eulogio Calvo .....	2.00
Liboria v. de Carazo .....	4.00
Francisco Calderón .....	1.00
Ginés Pujol .....	2.00
Napoleón Quesada .....	10.00
Luis L. Páez .....	5.00
Benjamín E. Piza .....	30.00
José R. Chavarría .....	1.00
Salvador Villar .....	1.00

(Continuará).

### Telegrama de protesta al Congreso en contra del dos por ciento

Alajuela, julio 27.  
Señor Presidente del Congreso  
San José

Tengo el honor de comunicarle que en sesión verificada el 26 del que cursa, acordó la Federación de Trabajadores de esta ciudad, enviar por este medio a Ud. un voto de protesta contra el 2%, que es un arma que hiere directamente al pobre consumidor.

El comerciante no siente el más leve golpe.

BELISARIO GONZÁLEZ  
Secretario.

### Correo para Centro América

El domingo próximo pasa por Puntarenas el vapor «Acacajutla», el cual llevará correspondencia para las repúblicas de Centro América.

SEMILLAS DE HORTALIZA se vende barato un lote de 63 libras de muy buena clase informes aquí.

### Correrá tranvía especial a Guadalupe

Los vecinos de Guadalupe han conseguido con el activo administrador del Tranvía que siempre que haya pasajeros, se corra los días domingos el tranvía especial a Guadalupe después de las funciones de los teatros.

Ese servicio se comenzará el domingo próximo, saliendo el tranvía de la esquina de Romero a las 23 horas.

YA SE ABRIÓ EL

## BAZAR COSTA RICA

Ropa Hecha

COMPLETO SURTIDO DE GENEROS

Elaborados por la Empresa Industrial EL LABERINTO

Mejores y más baratos que los extranjeros

PAPELERIA LIBRERIA Y MERCADERIA EN GENERAL

Calle 6ª, frente al Mercado, al Sur de la Botica Oriental

### Méjico propónese desenmascarar a las compañías petroleras americanas que lo combaten en la sombra

### Tampico está tranquilo a pesar del paro y los buques americanos no entran al puerto

Washington.—El departamento de Estado no ha recibido hoy noticias de la Ciudad de México ni de Tampico, respecto a haber ocurrido desórdenes en ese puerto, a consecuencia de los cuales varios norteamericanos han sido muertos o heridos, según rumores circulantes durante todo el día.

El Departamento de Marina tampoco ha tenido hoy noticias de Tampico. Hasta el medio día, según se declaró, no habían venido mensajes de los comandantes del «Cleveland» y el «Sacramento» respecto a los desórdenes de que se habló en los despachos de la prensa de la tarde.

Las noticias sobre los disturbios a que se alude no han sorprendido, no obstante, a los funcionarios del gobierno, pues la revuelta ha sido más o menos esperada ya alrededor de Tampico, desde que la paralización de la explotación petrolera ha causado el paro de miles de obreros.

Los dos buques de guerra norteamericanos, el crucero «Cleveland» y el cañonero «Sacramento», hállanse frente al puerto hoy, preparados a hacer frente a cualquier complicación seria que pueda poner en peligro a los norteamericanos en la zona petrolera. Se entiende aquí que los comandantes de dichos buques tienen poderes discrecionales para dar los pasos que juzguen necesarios, sin esperar órdenes especiales de Washington.

### Méjico continúa a la expectativa

Ciudad de Méjico.—Las autoridades continúan calladas acerca de la

llegada de los buques de guerra de los Estados Unidos al puerto de Tampico, pero en todos los centros de importancia no se pierde un instante de vista la situación creada.

Muy poco se discute ya, relativamente, acerca del impuesto de la exportación del petróleo, ni sobre los obreros cesantes, ni sobre las huelgas de las compañías norteamericanas. La atención pública está concentrada en la presencia de los buques de guerra en aguas mejicanas, en las órdenes que traigan sus comandantes y en las medidas que adopten de acuerdo con los poderes discrecionales que según las noticias de la prensa de los Estados Unidos han recibido del Departamento de Marina en Washington.

Los periódicos aconsejan al público calma, patriotismo y prudencia. «Excelsior» recuerda a sus lectores lo que sucedió «cuando el «Maine» ancló en aguas cubanas».

Insístese en circular la noticia de que el Gobierno de los Estados Unidos intenta con esta demostración ayudar a las partidas de rebeldes que merodean en algunos territorios, pero hasta ahora no ha habido hechos que conduzcan a acontecimientos trascendentales.

El público repite a veces, como el Presidente Obregón: hasta ahora no hemos tenido noticia oficial de Washington del envío de buques de guerra a aguas mejicanas, a pesar de que tanto el Presidente Obregón como el público, están viendo los buques en su puerto de Tampico.

**ENFERMEDADES DE LOS RINONES Y VEJIGA**

## PILDORAS UNIVERSALES

CADA PILDORA CONTIENE:

Extracto Buchú. ....	0.005	Esencia de Enebro ...	0.001
„ Colisonia ...	0.016	Aloe. ....	0.016
„ Uva Ursi. ....	0.016	Nitrato de Sodio ...	0.097
Oleoresina de Cápsico. ....	0.004		

DEPOSITO PERMANENTE:

## FARMACIA GRILLO

Vida Sud - americana

CHILE

Don Ramón Barain Plaza, chileno residente en Bruselas, ha donado a la Liga Chilena de Higiene Social, la suma de \$ 20,000. La Liga, al darle las gracias por su donativo, le manifiesta al señor Plaza que sus labores las han iniciado en el Ejército Nacional, «por el cual pasa, —dice la comunicación,— la flota de la juventud, de nuestras ciudades y de nuestros campos. Los vigorosos vástagos que de la vida rural llegan a nuestros cuarteles y por la acción del alcoholismo, de la esclavitud blanca y de las enfermedades de trascendencia social, difundida por los campos estos terribles enemigos del Hogar y de la Raza»...

El primer mensaje del Presidente Alessandri, al Congreso, trata de diversos puntos de gran importancia, especialmente de lo de Tacna y Arica sobre lo cual expresa su opinión que debe arreglarse inmediatamente, sometiéndose al plebiscito, cuyo resultado no debe temer Chile. Considera que arreglados los pleitos de límites entre los países de la América Hispana, no habrá temor alguno de guerra y la paz será eterna en el Continente. Otro punto importante del mensaje es el de la reforma de la Constitución en el sentido de establecer absoluta independencia de los Poderes Públicos; también propone reformas favorables a la mujer; la separación de la Iglesia y del Estado y la laicización de todos los servicios, etc.

COLOMBIA

Los inquilinos de Cali, organizan una huelga para obligar a la rebaja de los alquileres y es probable que se inicie el mismo día 20 en que se efectuará la de Bogotá. Se cree también que en otras ciudades de Colombia se piensa lo mismo. La fecha escogida corresponde a la de la inauguración de las sesiones del Congreso.

El proyecto de monumento a Rafael Núñez, vuelve a la prensa cada vez que de él se habla. Últimamente se han hecho publicaciones muy acaloradas en las cuales la personalidad de aquel ilustre colombiano se ha discutido severamente. Con todo, el monumento se levantará porque cuenta con gran apoyo popular y todo el oficial.

La prensa chilena pide a su gobierno la celebración de tratados comerciales con Colombia para la exportación de vinos, conservas, etc., y la importación de azúcar y otros productos del Valle del Cauca.

Gran rebaja de esta semana: Telas de seda Liberty, crespones, cintas, medias de seda y algodón. «Al Siglo Nuevo» A. Herrero & C<sup>o</sup>

Un folleto de actualidad

Circula ya el folleto UN CAPÍTULO DE SISMONDI, del que es Editor el señor García Monge. Los que quisieran ver a la juventud de este país en manos de monjas y clérigos, ya tienen que pensar con las sesudas páginas del ilustre historiador suizo.

Solicite el citado folleto a Alberto Calderón G. y mande 25 cts., que es lo que cuesta. Dirección: Apartado N<sup>o</sup> 533. San José.

Noticias cablegráficas

Nuevos Ministros de España

Madrid.—Los nuevos Ministros Ordoñez y Wais fueron juramentados hoy.

Los líderes liberales tuvieron una reunión después de la cual publicaron una nota de protesta contra la «premura e innecesaria clausura de las Cortes, a las que se debe mayor respeto, pues representan al pueblo español.

Objetan también la manera como se ha producido la crisis, haciendo necesaria la intervención directa del monarca para hallar una solución, cosa que declaran contraria a la Constitución, perjudicial al bien público y aún peligrosa para la propia corona. Por último, protestan de que el Gobierno, por medio de un real decreto, se haya mezclado en asuntos que deberían haber sido decididos exclusivamente por el Parlamento.

Los turcos piden la evacuación de Esmirra.

Londres.—El gobierno nacionalista turco de Angora ha pedido oficialmente la evacuación de Esmirra por los griegos, haciendo así improbable toda conferencia entre el General Harrington y Mustafá Kemal Pasha, jefe de los turcos nacionalistas, dice un despacho de Constantinopla con fecha de hoy.

En la Cámara de los Comunes se anunció que el general Harrington tenía poderes para transmitir cualesquiera proposiciones de paz de los turcos nacionalistas a los aliados pero no para entrar en negociaciones de paz.

Inglaterra e Irlanda celebran un armisticio.

Dublin.—Como resultado de la conferencia celebrada en la Mansión House hoy en la tarde entre Sir Nevill-Macready, jefe de las fuerzas de la Corona en Irlanda, y Eamon De Valera, «presidente de la República Irlandesa», se ultimaron los planes secretos para el armisticio en perspectiva entre las fuerzas británicas y el ejército republicano. Durante esa conferencia se dieron los últimos lineamientos a la tregua en que se había convenido hace una semana. La conferencia final duró una hora. De Valera hizo significar que las fuerzas sinne finers habían sido ya notificadas y el jefe británico anunció que las fuerzas de la corona tenían igual notificación. El armisticio ratificado fue anunciado oficialmente en Downing Street a las 10 y 45 de esta noche.

Los griegos han padecido otra derrota.—Cuatro mil soldados se lanzan al mar

París.—Según despacho recibido hoy aquí de Angora, más de 1,000 griegos resultaron muertos y muchos heridos en una batalla con los turcos nacionalistas en el sector sur de Menderes (Anatolia).

El despacho ha dicho que los griegos recibieron una seria derrota. Una columna griega fue lanzada a un río

Nota de la Dirección

La Dirección de LA MAÑANA no tomará en cuenta las solicitudes de inserción de artículos de cualquier índole que no le lleguen debidamente autorizados por la firma del petente, y en todo caso, se reserva el derecho de conservar originales o destruirlos sin publicar. Esto en atención a la numerosa correspondencia anónima que recibimos de colaboradores de provincias y de la capital. Cuanto a la colaboración literaria, será siempre solicitada.

Baratísimos: Pañuelo de algodón, Chalinas de seda y Paraguas de varias clases para señoras y caballeros. «Al Siglo Nuevo» A. Herrero & C<sup>o</sup>

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 20 horas en el Parque de Morazán.

- 19.—«Pompa y Circunstancias», marcha; Elgar.
- 20.—«Semiramis», Obertura; Rossini.
- 30.—«Alegrias del hogar», Fox-trot; Fonseca.
- 40.—«Los Cuentos de Hoffman», Fantasía; Offembach.
- 50.—«El rocío de la mañana», Vals; Fahrbach.

San José, 28 de julio de 1921.

El Director,  
CESAR A. NIETO.

PLUMAS DE FUENTE, linográficas japonesas, de muy buena clase y a bajo precio. Se venden en esta oficina, son de inmejorable calidad.

obstante la seguridad con que afirma su esposo que duda del origen de su hijo, es muy señora y muy honrada, prueba la veracidad de la teoría que acabo de sustentar, pues visitó las montañas canadienses y tuvo la desgracia de que fuese asignado para guiarla, Fred, joven indio de piel cobriza y ojos negros, en el fondo de cuyas pupilas fulgura la llama roja de la vida, y de que la sorprendiese su mal cuarto de hora en pleno bosque. La campaña lejana se extendía como una alfombra verde a sus pies; el perfume embriagador de las flores silvestres dábale una noción poética de la vida; corrían, persiguiéndose, sobre las rugosas cortezas de los árboles centenarios las lagartijas, para convertir en alcoba nupcial el dorso de una rama, o la temblorosa superficie de una hoja, las mariposas volaban a su alrededor saludando a la primavera; parecían besarse en el aire, y ser, como los demás seres y cosas, exponentes de los derechos de la vida, que desconocen o se burlan de todas las leyes, de todos los principios y de todos los convencionalismos humanos que pretenden encadenar el instinto, más vigoroso y cerril.

Acaso nunca haya sido ella tan feliz como en aquel paseo. Por lo menos, es muy gallardo y saludable Guy Stillman, el niño de dos años a quien se considera heredero de los millones del banquero y cuya edad concuerda perfectamente con la fecha en que ascendió Mrs. Stillman muy cerca de la cumbre de una de las más hermosas montañas canadienses y vió en ella sus famosos árboles, que, empinados y altivos, parecen dirigir, perfectamente, un reto al cielo.

ATTACHE

MINA MANUEL JOAQUIN GUTIERREZ  
En explotación por SINCLAIR Y GORDON

CARBON DEL TABLAZO

Desde el martes 26 del corriente se abrirá al público el expendio de CARBON DEL TABLAZO. El depósito queda en la esquina Sur Este de la «Plaza Viquez» donde don Juan Güell G., a los siguientes precios:

- 1 Tonelada . . . . . \$ 85.00
- 1 Quintal . . . . . 4.50
- 1 Libra . . . . . 0.05

TODA VENTA EXCLUSIVAMENTE AL CONTADO. Se atienden órdenes de Provincias.

Apartado No. 809

VENTAS AL POR MENOR  
Calidad superior  
a precios sin competencia

Compare los precios:

Antes costaba un quintal . . . . \$ 25.00  
Y hoy lo obtiene por la suma de 4.50

Está al alcance de todo mundo el uso del CARBON DEL TABLAZO. PARA FRAGUAS Y CALDERAS FIJAS ES EL MEJOR COMBUSTIBLE Y SE ECONOMIZA EL GRAN GASTO DE LEÑA.

RICARDO GÜELL G.

Proyectos presentados para la exploración y explotación de petróleo a la Dirección General de Minas

José Andrés Coronado, en la Provincia del Guanacaste.

—Ricardo Borthel, en el territorio de la República.

—Ernesto Berger, en las provincias de Cartago, Heredia y Alajuela.

—Jorge Castro G., en la Provincia de Alajuela.

—Hernán Ulloa, en la Provincia de Heredia.

—Ismael Alvarado Echandi, Provincia de Guanacaste y cantones de Santa Cruz y Nicoya.

—Pío Acuña y otros.

—Standard Oil Company of California, provincias de Limón, Guanacaste y Puntarenas.

—Manuel Goyenaga y otros, provincias de Guanacaste y Puntarenas.

—Costa Rica Oil Corporation, provincias de Limón, Puntarenas y Guanacaste.

—Millard, Bernard, Herley Lantry, provincias de Limón, Puntarenas y Guanacaste.

—Collado y Rojas, Provincia de Limón.

Hasta el día de hoy han sido presentados 12 proyectos para explotar tan precioso mineral.

FIFI

Washington.—Mr. James A. Stillman, el jefe supremo del «National City Bank», de Nueva York, continúa defendiéndose contra la pretensión de su esposa Fifi, de que al serle otorgado a ella el divorcio, el tribunal imponga al marido la obligación de pagarle una renta anual, vitalicia, de 120,000 y 25,000 pesos para los abogados que la defienden.

Les supongo a ustedes enterados de los detalles de ese pleito, más que por las revelaciones que en él se han hecho, que bastarían para colocarle entre los más escandalosos de la época moderna, por el hecho de ser el marido de tanto relieve y hallarse al frente de institución financiera tan importante como el «National City Bank», por lo que les hago gracia del idilio, que según Mr. Stillman, sostuvo Mrs. Stillman con Fred Beauvais, gufa indio, así como de la descripción, hecha por la esposa, de las relaciones que, según ella, sostiene el banquero con la artista teatral Florence Leeds.

Uno de los aspectos más interesantes de ese pleito, es el de sus consecuencias legales, porque si el tribunal declara probada la infidelidad de Mrs. Stillman con Fred Beauvais y que el niño Guy Stillman, príncipe de la corona de ese monarca de los millones, no tiene sangre de éste en sus venas, por ser, en realidad, hijo de Fred, y al propio tiempo, aceptando las pruebas de todas las clases presentadas por la esposa, considera hecho probado que el millonario banquero era, para todos los efectos, menos los legales, el marido de Florence H. Leed, y que Jay Leeds, un niño que nació hace menos de un año, es hijo de Mr. Stillman, estará demostrado el doble delito de adulterio, pero, por esa misma razón, no podrá ser disuelto el vínculo matrimonial que une a los dos adúlteros, quienes se verán obligados, si tal cosa sucede, a ser marido y mujer hasta su muerte, por lo menos en el Estado de Nueva York.

Es que los americanos entienden estas cosas al revés que nosotros. Para ellos, cuanto más alta es la posición de un hombre, o de una mujer, más debe exigírsele. Y su prensa, refleja el sentir y el pensar del pueblo, al considerarse obligada a publicar todos esos detalles, que, por lo menos, ponen en ridículo a un millonario.

Además, grande o pequeña, rica o pobre, la figura central de estos embrollos tragicómicos, no escapa nunca del escándalo, que es para ellos como un látigo con el que la sociedad flagela a los que faltan a sus más elementales preceptos de moral doméstica.

Los pleitos de divorcio no son amparados por una ridícula meticulosidad judicial que impida conocer sus detalles, por eso, porque se considera la publicidad como la mejor purificadora de las costumbres.

Desde luego, que lo mismo donde los detalles íntimos de los divorcios y las infidelidades conyugales sean públicos, que donde les ampare un misterio absurdo, seguirán ocurriendo los incidentes que los producen, todos ellos iniciados en el cuarto de hora fatal de hombres y mujeres, cuya existencia acaso obedezca a la previsión divina y tenga por objeto evitar el estancamiento de la vida y la reducción de la especie.

Este caso de Mrs. Stillman, que, no



Fume Ud. los ya famosos cigarrillos «MATOAKA»

Los mejores que han llegado al país

De venta en las principales cantinas

Carretoncito de mano

Se desea comprar uno con urgencia. Indáguese usted en nuestras oficinas.

# CRONICAS PARLAMENTARIAS

## La sesión de ayer

Se abrió la sesión a las 14 h. y 30 m. Leída el acta anterior, fué aprobada y firmada.

### Forma de decreto

Fueron aprobadas las formas de decreto del proyecto para condonar a las Municipalidades de Heredia y Cartago las deudas que tienen pendientes con el Estado.

Mayorga Rivas.—Pide que de mañana en adelante se traten sólo los asuntos que se discuten en detalle.

Saborío (Jose).—Presenta a la Comisión el proyecto que ofreció ayer para que sean condonadas sus deudas a las municipalidades de la República. Fué aprobado en primer debate el proyecto.

Matamoros.—Pide que se altere la orden del día a fin de que se dé tercer debate al proyecto sobre aumentar el auxilio del Sanatorio Carit.

### Municipalidad de Escazú

La Mesa da lectura a un proyecto de la Municipalidad de Escazú para que se le faculte para hacer un empréstito de 3,500 colones para obras de utilidad pública.

—Se da lectura a una nota del Ministerio de Fomento, por la cual recomienda a la Cámara el proyecto sobre el tranvía aereo. Pasó a Comisión este proyecto.

Se aprobó en segundo debate el proyecto de ley sobre reformas a la ley de imprenta.

### Segundos debates

—Se dió segundo debate al proyecto sobre reformas a la ley territorial. Fué aprobado.

### Terceros debates

Fué aprobado en tercer debate el proyecto para la construcción del camino de Los Quesada, que sale de los Bajos de San Carlos hasta la frontera de Nicaragua.

Peralta.—Mociona para que se faculte al Ejecutivo celebrar un contrato para la ejecución de la obra.

### Reforma de la Ley Orgánica de Tribunales

Ortiz.—Tiene ciertas dudas sobre el proyecto presentado por el Representante Montero Barrantes respecto de la nomenclatura horaria.

Se aprueba en tercer debate el proyecto y se pone a discusión detallada. Ortiz.—Hace mocion para que no se varíe la nomenclatura horaria y se deje tal como la practica la Corte de Justicia.

Montero Barrantes.—No hay por qué oponerse a esta nomenclatura nueva, pues los señores jueces deben tratar de aprenderla.

### Compra de una finca

Montero Barrantes.—Da lectura a los dictámenes de mayoría y minoría sobre el proyecto para que se autorice al Ejecutivo la compra a don Raúl Gurdían Rojas de una finca, y se adjudiquen en cambio al señor Gurdían 978 hectáreas de terrenos baldíos en los bajos de Parrita, cantón de Aserrí.

Vargas Porras.—La Cámara no tiene por qué resolver este asunto que pretende el señor Gurdían, sino los Tribunales de Justicia.

Opina por consiguiente que se someta al Tribunal que le corresponde la solución de este asunto, pues la aprobación de este proyecto vendría a dañar a toda la gente pobre que han plantado sus tiendas en aquellos terrenos que ahora van a ser cedidos.

Para que hubiera justicia en lo que se pretende sería necesario que el señor Gurdían indemnizara a los que actualmente poseen esos terrenos.

Trejos.—Defiende el dictamen y pide que se arregle de alguna manera lo que desea Gurdían.

Montero Barrantes.—Está en un todo de acuerdo con el representante Vargas Porras; el Código Civil ampara a los pobres que poseen esos terrenos pero los dueños de terrenos se valen del Código de Procedimientos para

pedir de buena o mala fe el desahucio de los que poseen temporalmente los referidos terrenos.

Se ordenó la publicación de estos dictámenes.

### Ampliación de presupuesto.

Saborío (José).—Cree que el proyecto sobre conjuces es inconstitucional por oponerse a ello el artículo 122, de la Constitución.

Orozco.—Apoyó lo dicho por el representante Saborío.

Presidente.—Ya que hay ciertas dudas opino porque se voté la parte del proyecto que trata sobre el aumento del presupuesto.

Soley.—Hace mocion para que sea votada la primera parte del proyecto.

Leiva (Elías).—Pregunta que si de un proyecto que está en tercer debate se puede aprobar solamente una parte de él. Tiene dudas respecto a esto.

Presidente.—Como son dos proyectos distintos perfectamente se puede votar la parte del presupuesto.

Fué aprobada la primera parte del proyecto en lo que se refiere a la ampliación del presupuesto de justicia.

Trejos.—Pide se posponga la discusión de este proyecto.

La Mesa pospone la discusión de esta parte del proyecto por ser muy importante y necesitar estudio.

—Fué aprobado en tercer debate el proyecto sobre gravamen sobre la venta de licóres en Esparta para con su producto llevar a cabo obras de utilidad pública. Se puso en discusión detallada.

—Se aprueba en tercer debate el proyecto para la donación de un lote de terreno a la Junta de Educación de San José para la construcción de una escuela en Aranjuez.

Aragón.—Ruega a la Cámara que traiga a la vista el proyecto sobre el asunto bancario.

Presidente.—Ofrece mañana poner a discusión en tercer debate el proyecto a que se refiere el Representante Aragón.

Arias.—Desea que sea señalado un día de la semana entrante para que se resuelva el asunto a que se refiere el señor Aragón a fin de que pueda concurrir el señor Ministro de Hacienda al Congreso.

Aragón.—Está de acuerdo. Presidente.—Se puede señalar el día martes para tratar la cuestión económica.

Mayorga Rivas.—Le ha dolido mucho la campaña que el «Diario del Comercio» ha hecho en contra del representante Arias con motivo del asunto económico.

Trejos.—Hace mocion para que el Congreso concorra en cuerpo a la consagración del Arzobispo Monseñor Castro el día martes en la mañana.

Fué aprobada su mocion.

### Dictámenes

Se da lectura al dictamen favorable al contrato para explotación de petróleo presentado por el señor Goyenaga y se pone a discusión este dictamen.

Se da lectura también al informe del Centro Técnico de Minas sobre este mismo proyecto.

Zeledón.—Hace elogios muy merecidos al dictamen del Centro Técnico de Minería sobre este proyecto que ha sido presentado por un costarricense.

Lee una parte de este dictamen en la cual se pone de manifiesto la simpatía que siente el autor de él por que se favorezca a un costarricense.

Por lo avanzado de la hora se levantó la sesión.

## 50,000

FIRMAS certifican que el Cura Callos del Dr. Robert (Rey de los Callicidas) es el mejor del mundo.

No solamente quita los callos en 3 o 4 días, sino que cura un Carate, Hijo de Sol, Lluyo y Empeine, en 48 horas sin dañar la epidermis.

De venta en todas las BOTICAS de la República a ¢ 1.00 cada caja.

## Música para "pianola"

Una curiosa innovación de Igor Strawinsky

Madrid.—Hasta hoy, la «pianola» había sido considerada como un instrumento puramente mecánico que reproducía con más o menos perfección las obras musicales previamente escritas o adaptadas para piano. Los aficionados al arte de Beethoven desafiaban la «pianola», y solían decir: «Vale más un mediano pianista que todos esos magníficos aparatos».

Sin embargo, la «pianola» va a sufrir una honda transformación. En lo sucesivo, una «pianola» podrá reproducir todo lo que ejecute un pianista, y, en cambio, un pianista no podrá ejecutar todo lo que reproduzca una «pianola».

La innovación se deberá a Igor Strawinsky, el músico ruso que es huésped de Madrid y que ha dirigido en nuestro teatro Real su famosa obra «Petruchka».

Un redactor de La Voz ha hablado con el ilustre maestro, y éste le ha dicho que ha escrito unos estudios especiales para «pianola». Y como el periodista mostrase su extrañeza, Strawinsky se apresuró a explicarle su propósito, diciendo:

«¡Claro! Para «pianola», porque el pianista no tiene más que diez dedos y una potencia de rapidez limitada: no es cosa de perder la simultaneidad de muchos sonidos, de distintas cuerdas, ni sacrificarle en los límites de la habilidad humana. He escrito unos estudios, que han impresionado ya en Londres. No he podido oírlos aún; pero me han escrito mis amigos diciéndome que producen afectos nuevos y maravillosos».

Strawinsky expresa por fin su creencia de que ha abierto un nuevo camino para la música.

«No sé si conseguiré adquirir la perfección de mis teorías: pero otros lo harán».

Como se ve, la innovación de Strawinsky es muy interesante, y merece ser recogida. La guerra europea ha creado en todos los países una legión de «nuevos ricos». Cada «nuevo rico» tiene, por lo menos, un automóvil americano y una «pianola». Así, pues, el plan del músico ruso es, indiscutiblemente, una noticia de las que suelen llamarse de «interés general».

## GUERRA

entre los Estados Unidos y El Japon

Nueva York.—María v. de Glizillini, propietaria de la Cafetería «El Balcón de Europa», vende su magnífico negocio por tener que ausentarse del país.

## Accidente en la Iglesia de la Dolorosa

Ayer cayó un grupo de obreros de un andamio que en el interior de la Iglesia de la Dolorosa fue construido con el objeto de proceder a la refacción de las naves. Dirigía el trabajo Fray Angel. Los obreros eran cuatro; se derrumbaron de gran altura sobre un altar y se salvaron milagrosamente. El altar dicho quedó hecho añico y los santos inconocibles.

Las gentes impresionables ven en esto un milagro divino.

CASA PEQUEÑA, decente se desea tomar en arriendo informes aquí.

## Telegrama de Guatemala

28 de julio de 1921.

A LA MAÑANA

Bancos y casas bancarias, ruegan se suministren datos sobre cantidades que algunos de ellos deben al Erario Nacional; necesítase obra con energía para que esos vampiros que han chupado tanto tiempo del Erario Nacional, devuelvan al pueblo lo que le pertenece.—Diario Nuevo.

## "HOTEL ATLANTICO"

De Emilio Castillo Chamorro

Frente a las bodegas de la Estación al Atlántico. Todo servicio esmerado. Comidas, cuartos, baños. Acuda usted a él.

Clases DE MATEMATICAS ofrece un profesor con suficiente práctica en los Liceos del país. Informes en esta oficina.

## SECCION DE AVISOS ECONOMICOS

Tarifa: 20 palabras o menos, ¢ 0.50 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3 céntimos por palabra e inserción. PAGO ADELANTADO. No se admiten inserciones altergas.

Seis llantas para automóvil en ¢ 350 las seis, completamente nuevos. Tienda Alajuelita 100 varas al Sur de Cesareo García.

FILTROS adaptables a tubos de cañería muy prácticos y a mitad de precio de lo que valen en todas las ferreterías, un elegante catre de bronce para matrimonio, catres angostos, camas de todos estilos, tocadores, roperos, mesas, escritorios y un surtido completo de muebles encontrará usted siempre donde CORDERO & Co., frente a la tienda de don Jaime Carranza. Teléfono 889.

A titulo de reclamo ofrezco un magnífico piano garantizado que dará satisfacción propia también para lugares cálidos con su pianola igualmente en buen estado con 60 rollos todo en ¢ 850! Stefano Perotti contiguo pulperia Buenaventura; único capaz de ofrecer esas gangas, también gran surtido de cuerdas entorchadas para toda clase de pianos.

Tintorería INTERNACIONAL.—Lado Este del Colegio de Señoritas. Se tñen pañolones y ropa de casimir, más barato que nadie. V. M. Stancari.

Casas y lotes Vendo a dos cuerdas al Norte del Mercado y construyo casas a pagos. NICOLÁS MONTERO. Aranjuez. Teléfono 1646 o Librería Tormo. Vea el anuncio de LA TARDE

Llavero encontrado en un carro del Ferrocarril del Norte el sábado 2 de los corrientes en la mañana, está en nuestro poder. La persona interesada puede reclamarlo mediante el pago de este aviso y de ¢ 1.50 que cobra el que lo recogió. Entenderse con esta Administración.

600.000 BESOS. Este precioso ONESTEP, del compositor nacional Gonzalo Sánchez Bonilla, arreglado para piano y que tanto ha gustado en esta Capital, se halla de venta en esta Oficina.

¡¡Ay Dios eterrrno!!—decía un joven que salía de la Tienda Belgrave. «Eso no es vender; eso es regalar; ¡un traje hecho de casimir y en ¢ 57.007!—Fíjese en la ventana, contiguo a la Alambra. ¡¡Dios eterrrno!!»

Casa amueblada para matrimonio extranjero se necesita. De preferencia en parte alta de la ciudad. Dirigirse al apartado 83.

Piano barato y de segunda mano se compra. Dirigir ofertas con precio a G. S.-B. Aaartado 277 o a estas oficinas.

Casa bien situada y en condiciones de habitar matrimonio sin hijos, pero que a la vez tenga espacio suficiente para oficinas, desea una Empresa de esta ciudad. Dirigirse al apartado N° 277.

Llavero perdido Tamañomediano, perdido entre la calle del Comercio a la Estación d.l Atlántico. Quien lo devuelva a esta oficina será gratificado.

En La Esmeralda de Alejandro Sánchez, en Grecia, con seguirá usted buenos y variados refrescos, cervezas superiores, vinos, licóres fuertes extranjeros, cawteles, ponches, chocolate, café, té, confituras, tostes mantequilla, queso, cigarrillos y puros del país y extranjeros y la suscripción a LA TARDE y LA MAÑANA.

## Zapatería Española de JOSE GIRALT

Cartago, Costa Rica

Avisa a sus favorecedores y al público en general, que apesar del incendio de la sucursal y depósito de materiales, seguirá atendiendo lo mismo que siempre en su fábrica, tanto en calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.

## Nuevo Hotel Restaurant

Víctor Céspedes Duke, propietario de esta nueva casa de huéspedes, situada 50 varas al Sur del Banco de Costa Rica, ofrece al público en general, cuartos cómodos y ventilados, con y sin alimentación, con muebles y sin ellos, servicio a domicilio, a la carta por mes y por día; y especialmente ofrece para fiestas sociales, los salones y corredores de su casa que hoy ocupa y que fué de don Federico Tinoco. No se arrepienta usted de visitar este nuevo establecimiento montado con todo el confort necesario.

## SI NO LO CURA ESTO, NO LO CURA NADA

Aquí tiene el mejor remedio para toda afección cutánea que es el

## Polvo Curativo y Antiséptico "COLUMBIA"

Después de mucho tiempo de ensayos se ha venido a encontrar este medicamento que tiene la propiedad de curar llagas supurantes, úlceras, excema, heridas, lastimaduras, irritación o erupción del cutis, picazón de barbería, fuego en la cara o labios, sarpullido, cutis ampollado, quemadas y demás enfermedades de la epidermis.

Uselo y estará siempre agradecido

El remedio más limpio, de más fácil aplicación y más eficaz

EL IDEAL PARA DESPUES DEL BAÑO, PUES EVITA LOS MALOS OLORES

SIN IGUAL PARA ESPINILLAS.—USELO DESPUES DE AFEITARSE

De venta en las principales Boticas

Depósito en Cartago, BOTICA DE GUIER.—Depósito en Alajuela, ISAIAS GONZALEZ.—Depósito en Heredia: ZAMORA & Co.

ES TAN UTIL QUE NO DEBE FALTAR EN NINGUN HOGAR

## Carnicería EL CAPRICHÓ

— DE —

AUGUSTO COLOMBARI

Tengo el gusto de ofrecer a la sociedad josefina lo mejor que se consigue en carnes.

Recibo ganado de las regiones Coliblanco, San Carlos y de los mejores pastos.

Especialidad en Roast Beef, carne de ternero y de cerdo cortada al estilo europeo, de venta todos los días; los sábados también hay carne de certero.

Visite esta carnicería y se convencerá usted de que no admite competencia, tanto por el estricto aseo, como por la excelencia de los artículos.—Atiende también órdenes por teléfono No. 321.

Esquina Suroeste del Mercado

## Butcher Shop EL CAPRICHÓ

— OF —

AUGUSTO COLOMBARI

If you want the best meat go to Colombari's Butcher Shop.

There you will always find the most celebrated ROAST BEEF, pork and veal, and mutton every Saturday.

Best cattle from Coliblanco and San Carlos.

Make a visit and you will be pleased at the good service and cleanliness.

Order direct or by phone No. 321.

S. O. corner of the Market